

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

## EL TRATADO CON MARRUECOS

No escatimamos nuestro elogio al Ministro de Estado cuando se ultimaron las negociaciones del Tratado con el Imperio del Mogreb, y no hemos de contradecirnos ahora, cuando, al saberse oficialmente que el Sultán lo ha aceptado en toda su integridad, se llega al término de este asunto de tan gran interés para España; que la injusticia no es de nuestro patrimonio y procuramos apartar de nuestro camino todo lo que suponga pasión política.

Pero si hemos de permitirnos algunas ligeras consideraciones acerca de las consecuencias de este Tratado y de la eficacia que pueda tener su aceptación por parte del Sultán, pues no es justo que nuestros lectores se vean sorprendidos el día de mañana, recordando que alabamos este éxito diplomático, al ver incumplido este Tratado y nuestro valiente Ejército empeñado en una nueva campaña para mantener en el Riff nuestros derechos y el honor de la bandera española.

La característica de la diplomacia—llamémosla así—de los marroquíes, es la cazarronería; de tal manera, que jamás se consigue de ellos otra cosa que vagas contestaciones y artificiosos rodeos, de los que nada se saca en limpio. Cuantas reclamaciones se han hecho, siempre han sido contestadas en esa forma, sin que en ninguna ocasión hayamos obtenido una declaración formal, categórica, cierta. Obtener del Sultán una promesa seria de que serán respetados nuestros derechos en el Riff y de que nos será permitido imponer esos respetos mientras él no pueda hacerlos, es, sin género alguno de duda, un gran éxito diplomático, en el que la mayor parte corresponde la gloria a la brillante campaña sostenida por nuestras tropas el año pasado y otra no pequeña parte corresponde a la labor inteligente y enérgica de nuestro Embajador en Tánger, sin que ambas mermen en lo más mínimo la que pertenece a los Sres. Allendesalazar y García Prieto.

Pero el Sultán, cuya autoridad entre las tribus rifeñas es nula, puede dejar incumplido este Tratado, en cuyo caso España, ateniéndose a él mismo, usando de los derechos que en él se le reconocen, tendría que imponer por las armas el respeto a su bandera y nuevamente la generosa sangre de nuestros soldados regaría los abruptos peñascales rifeños, a pesar del Tratado que acaba de firmar el Sultán de Marruecos y que, siendo un éxito para España, no nos asegura, ni mucho menos, la paz que fuera de apetecer.

Es conveniente que esto se tenga presente para en adelante, como es

preciso que se sepa que España, por virtud de este Tratado, no ha adquirido territorio alguno en el Riff, sino que conserva temporalmente las posiciones tomadas por sus tropas en la última campaña, sólo hasta tanto que el Sultán pueda imponer su autoridad a las cabilas fronterizas para hacer que sean respetados en nuestro antiguo territorio de Melilla.

A eso en substancia y a lo relativo a la indemnización de guerra que Marruecos ha de pagarnos, queda reducido el importante documento que acaba de firmar Abd-el-Aziz.

## El verdadero asilo.

Quiso Dios que al mundo del cielo bajara con agua de amores nuestra salvación, la Santa Familia, cual fuente preclara, constante la vierte con gran profusión.

Un eco de gloria pregona doquiera que es Ella la fuente perenne del bien; la llama su canto los cielos y tierra, las almas consuelo, los mundos sostén.

En cada reflejo del sol desprendido; en cada capullo de flor al nacer, un ritmo se encierra, se abriga un latido que al hombre recuerda en gloria y poder.

De todos los labios plegarias recibe, de todos los pechos ansioso gemir, doquiera la mente bellezas concibe, allí su dulzura se deja sentir.

Ya bajo doseles que el arte ha labrado, la Santa Familia con dulce mirar radiante se muestra; venid a su lado, la paz y la dicha si ansiáis alcanzar.

Venid, tiernas madres, a quienes el cielo de prole cristiana riqueza os dió, venid con amores, es vuestro modelo, quien vuestros destinos amante trazó.

Venid a sus plantas con firme confianza, que todas las gracias aquí puso Dios; familias cristianas, es vuestra esperanza; aquí de quien pide se atiende la voz.

Abridle las puertas de vuestros hogares, rendirle tributo de fe y amistad; con lirios y rosas ornad sus altares y en cantos de gloria su amor publicad.

A vuestra mirada, sus tres corazones abiertos se muestran cual templo de fe; Jesús y María reparten sus dones, las santas virtudes el casto José.

Aquí de una Madre que es todo belleza, gozad la ternura que el cielo le dió; de un Hijo sumiso, de amor la fineza, de Esposo benigno, la paz que alcanzó.

Las aguas sabrosas gustad de esas fuentes, del huerto frondoso las flores coged, sus santas virtudes copiad reverentes y en esos tres libros el bien aprended.

Miguel Jurado Góngora.

## Desde Madrid.

Una vez solucionada la crisis y después de haber tomado posesión los nuevos Ministros Sres. Alonso Castrillo, Salvador y Gasset, la labor de los comentaristas políticos queda, por ahora, reducida a la invención de los canards más enormes y de los más ridículos infundios, inspirados, como es natural,

en la diversidad de filiaciones políticas y en la peculiar manera que cada cual tiene de ver los sucesos políticos de actualidad. En lo que todos están conformes, porque es un hecho evidentesimo, es en que el partido liberal está dividido, sobre todo después del último cambio ministerial, que ha producido hondo disgusto entre los moretistas y monteristas.

No tenemos aún declaración ni programa alguno de ninguno de los tres Ministros que acaban de traernos los Reyes Magos. Pero no es dudoso que dentro de muy pocos días publicarán los periódicos extensas declaraciones de dichos tres señores, en los que se servirán anunciarnos una preciosa anticipación de los proyectos que se proponen realizar en su labor ministerial, así como es seguro que ni Alonso Castrillo meterá en cintura al Municipio madrileño, ni pondrá coto al escandaloso abuso del juego, ni terminará con las huelgas; ni D. Amós Salvador hará nada en materia de enseñanza y menos aún con respecto a Bellas Artes; ni el pulido Rafael Gasset podrá llevar a la realidad sus proyectos de política hidráulica. Tendrán la desgracia, aunque para España sea suerte, de caer antes de realizar sus programas respectivos, y eso más tendremos que agradecer al destino.

La noticia de que el Sultán de Marruecos ha firmado el Tratado diplomático con España, poniendo término al pasado estado de cosas y reconociendo nuestros derechos en el Riff, ha producido muy buen efecto, a pesar de que todo hacía presumir que así se realizaría. A propósito de este Tratado, se dice que el Sr. García Prieto será premiado con un título nobiliario y muchos hay que se preguntan si no sería más justo conceder algún premio semejante a D. Alfonso Merry del Val, nuestro Ministro en Tánger, cuya labor perseverante é inteligentísima ha producido tan halagüeños resultados. ¿Será para premiarle para lo que le trasladan a Bruselas?

Las huelgas continúan. En Barcelona, Palma y Vizcaya hay pendientes conflictos obreros, que sólo Dios sabe cómo y cuándo terminarán. Es desesperante, es verdaderamente irritante esa asombrosa pasividad con que los demócratas que nos rigen presencian estas luchas. Porque cualquiera que se haya tomado la molestia de seguir paso a paso el desarrollo de estas huelgas, seguramente que habrá reparado en que de las frecuentes reyertas habitadas entre obreros huelguistas y *esquirols*, primero en Vizcaya, después en Cataluña, más tarde en Andalucía y en Baleares luego, ha resultado mayor número de muertos y heridos del que hubiera producido una severa represión en el primer momento, que habría seguramente impedido la repetición de esos movimientos políticos en los que masas incultas de obreros alucinados por cuatro aventureros de la política, cometen toda clase de desafueros, no para reivindicar sus derechos, como se les hace creer, sino para que sus *apostóles* adquieran relieve y prestigio, cuando no otras cosas más pingües y prácticas. En Barcelona andan a tiros huelguistas y *esquirols*; en Palma a cuchilladas *esquirols* y huelguistas; en

Vizcaya, la estaca y el revolver hacen de las suyas, y entretanto nuestros gobernantes, los más avanzados, los amigos del jornalero, los demócratas, se cruzan de brazos y ven correr la sangre, sin pensar en que para algo son las autoridades....

¡Buena lección han dado a nuestros gobernantes los de la libre Inglaterra!... En Londres, unos anarquistas hirieron a unos agentes de Policía, yendo en seguida a refugiarse en las buhardillas de una casa. La Policía sitia ésta; se defienden los anarquistas, y la casa, atacada por fuerzas del Ejército con Artillería y todo, arde, sepultando entre sus escombros a los seis conculcadores de la Ley. ¡Manes de Ferrer! ¿Qué hacéis, intelectuales europeos, que no llamáis asesinos a los gobernantes ingleses y no pedis sus cabezas? ¿Si eso ocurre en España, cómo nos ponen en Europa!....

Se marchó el Rey a Melilla, con objeto de visitar las posiciones ocupadas por nuestras tropas en la pasada campaña. El temporal reinante en el Estrecho hizo temer que el viaje no pudiera realizarse en algunos días; pero ayer salió de Madrid D. Alfonso y es de creer que cuando estas cuartillas vean la luz pública, el *gote* real esté atracado en Melilla. ¡Todo puede esperarse de las grandes dotes marineras del Sr. Arias de Miranda!

El problema de la extinción de la mendicidad preocupa mucho a nuestras Autoridades, según ellas dicen. Sin embargo, verán ustedes cómo dentro de un año seguimos lo mismo, asediados por pobres profesionales que nos asaltan en las calles sin dejarnos dar un paso, mientras que la verdadera miseria, la que conserva la vergüenza y no se atreve a mendigar, muere de hambre y de frío en los sotabancos y cruza las calles de la villa sonriendo con dignidad ante la riqueza elegante y los escaparates bien surtidos....

La Academia Española ha otorgado el premio anual Fasteurath correspondiente a 1910 al notable literato D. Ricardo León, cuya novela, «Casta de hidalgos», es lo más hermoso que se ha producido en nuestra literatura durante el pasado año, y aun creo que desde hace muchísimo tiempo.

De Bilbao participan que hay una enorme marejada contra Lerroux, anunciándose que los elementos obreros y socialistas harán una gran manifestación en contra del político inmoral y chanchullero, cuyo viaje a la capital vizcaína está anunciado para mañana. Se ha repartido un manifiesto en el que se hacen cargos enormes a Lerroux, diciendo que se guardó cierto dinero destinado a los obreros, así como a la prensa del «trust» que le defiende. Se teme que ocurra algo grave, y las autoridades han tomado muchas precauciones. ¡Pobre idolillo de barro deleznable que cae de su pedestal por lo mismo que le elevó!... ¡La inmoralidad tiene, como el mar, su resaca!

Vinieron los Reyes Magos a hacer la ventura de los niños. Yo puse mis botas al balcón, y esta mañana sólo he encontrado en ellas una leve capa de escarcha... y unos agujeros enormes en las suelas que están pidiendo composición. ¡Todo sea por Dios!

Silleco.

DÍA DE REYES

¡Qué hermoso y adorable es el misterio de este día! Tengo para mí que reúne más belleza que todas las tábulas mitológicas. Ni en los siglos que precedieron, ni en los que han seguido, encontraremos nada que se le asemeje. Todo es grande y encantador. En la venida de estos Magos hace de embajador una estrella refulgente, nacida expresamente para desempeñar esta misión divina.

Los viajeros son tres ilustres personajes, tres augustos Reyes, como los llama la Iglesia, que vienen de Oriente, es decir, del país más famoso por su lujo y ostentación, y vienen a una corte extranjera, nada menos que a visitar y adorar a un Rey, cuyo nacimiento les anunció el cielo.

Jerusalén nada sabe, cuando hé aquí que estos tres Reyes, cargados de ricos presentes, entran por las puertas de la populosa ciudad preguntando por el recién nacido, Rey de los judíos. Los ciudadanos se agitan y acuden en tropel para conocer a los ilustres viajeros. Herodes, no pudiendo ocultar su sorpresa y turbación, los llama a su palacio, en donde los hospeda, los acaricia y agasaja con pérfida astucia, para inquirir de ellos la causa y objeto de su viaje.

Los Santos Reyes, lejos de intimidarse, salen de Jerusalén, prosiguen su marcha hasta entrar en un pobre y desahogado establo, en donde encuentran un Niño de pocos días, envuelto en pobres pañales y reclinado en un pesebre.

Una tierna y delicada doncella, que apenas cuenta tres lustros, más bella que la luna, más hermosa que los resplandores de la aurora, le toma en sus brazos.... Era su madre, que con su casto esposo formaban todo el acompañamiento y corte del nuevo Rey. Sin embargo, los tres Augustos Reyes se prosternan en su presencia, adoran a Jesús, besan con profundo respeto y veneración sus tiernecitos pies, ponen sus coronas a sus plantas, le consagran sus estados y le ofrecen misteriosos dones, por los que le reconocen como Dios, como Rey y como Salvador.

Ahora bien, como hemos podido observar, no hay para ellos respetos humanos, no hay consideraciones, no hay miramientos, no hay nada que obste para cumplir los deberes de conciencia que sus creencias les imponen. La resolución generosa con que corresponden a la vocación del cielo, la magnanimidad heroica con que superan los obstáculos de la naturaleza y de la política, la santa fortaleza con que anuncian a Jesucristo en medio de Jerusalén, la fe con que le adoran en sus abatimientos y humillaciones, y le ofrecen sus dones, y se consagran a su servicio, circunstancias son que condenan nuestro criminal silencio y cobardía para confesar a Jesucristo delante de los hombres.

¡Hermosa lección!

No seamos, por lo tanto, de aquellos cristianos cobardes que permanecen insensibles ante los clamores con que la religión los llama en su socorro; que miran con indiferencia los insultos que recibe de sus enemigos; que ven sus heridas y no se conmueven; advierten los terribles golpes que recibe y la dejan en desolación... En ese caso no seremos cristianos; tan sólo fantasmas de cristianos que no estamos animados del espíritu de la fe, semejantes a aquellos injertos que, no habiendo prendido, están unidos al tronco del árbol, pero sin animación ni vida.

Cancionero de «El Castellano».

La degollación de los Inocentes.

Merino inocente,  
Burell inconsciente,  
grave Calvetón,  
Gasset y Castrillo,  
y Amós a cachillo  
han hecho en vosotros cruel degollación.

No hay mal que no tenga  
remedio ó no venga  
por un bien mayor;  
el turrón de Estado  
se os ha indigestado,  
y Gasset os pone el irrigador.

Hora es que Merino,  
mono catarrino,  
vaya á descansar,  
y cure el catarro  
y se limpie el barro  
y que sus pastillas nos vuelva á anunciar.

La prensa trastera  
de Burell espera  
que en otra ocasión  
mejor preparada  
lleve y estudiada  
al señor maestro su primer lección.

Calvetón se marcha  
frío cual la escarcha,  
y Amós y Gasset  
y Castrillo, en bloque,  
de tócame Roque  
van la casa á hacerle á Don Jusepet.

S Liso y Estrada

Lo que hacen los frailes  
en los Conventos.

I

Esas sugestivas palabras servían de reclamo á unos cuantos vendedores, de descuidada vestimenta y recios pulmones, para la venta de un pequeño folleto que mostraban á cuantos transitábamos, pocos días há, por la matritense Puerta del Sol. Yo, á la verdad, me quedé con muchas ganas de saber qué se decía en aquellas reducidas hojas de las ocupaciones de los frailes en los Conventos; pero el temor á que mis cinco céntimos alimentasen la propaganda de algún calumnioso libelo, contuvo mi curiosidad, que no fué escasa, y seguí, preocupado, camino adelante, formando el decidido propósito, que voy á cumplir, de metirme á narrador de lo que hacen estos frailes franciscanos en su Convento, de algunos de sus hechos fuera de los muros de su Convento y de los efectos externos que aquí produce la labor interna de estos frailes en su Convento, dejando, así, satisfecho el estímulo que tanto me hizo desear la adquisición del voceado opúsculo de referencia.

De lo que hacen estos frailes franciscanos en su Convento.—Los hijos del Serafín de Asís son muy madrugadores: desde la Cruz de Septiembre á la de Mayo, se levantan á las cinco de la mañana; el resto del año, á las cuatro y media. A esas horas comienzan las Misas, siendo la última la conventual, á las ocho, que termina á las nueve. Desde las cinco y cuarenta y cinco á las seis y treinta, se reúnen en Coro; se desayunan á las siete; estudian de nueve á diez y media; dan clase á los colegiales de diez y media á once y media; á esta hora dicen la Corona á la Virgen y practican examen de conciencia; comen á las doce, rezan en acción de gracias y tienen recreo hasta la una y quince que se toca á silencio; maitines de dos y media á tres; estudio de tres á cuatro; recreo de cuatro á cuatro y media; estudio de cuatro y media á seis; clases de seis á siete; maitines de siete á ocho; de ocho á ocho y media meditación, y disciplina tres días en semana; de ocho y media á nueve refacción y á seguidamente visita al Santísimo Sacramento; hasta las nueve y media recreo; de esa hora hasta las diez y quince meditación y examen de conciencia; descanso, sobre un jergón de paja, que sostiene un tinglado de dos banquillos y cuatro tablas, hasta las cuatro y media ó las cinco de la madrugada, según la época, como queda indicado.

Más hacen todavía: predicán con frecuencia la palabra de Dios y oyen en confesión, siempre que se solicita y con la prontitud que sus reglas litúrgicas permiten, lo que yo y muchísimos mortales como yo, desposeídos del espíritu de caridad que integra la vida del fraile y con independencia de la obligación sacratísima, meritísima é ineludible del fraile, no vacilaríamos

en calificar de molestísimas impertinencias, que tal es el juicio que emitimos de aquellas cosas que, sobre no ser de nuestro interés particular, nos privan de otras que nos placen más y, por añadidura, imponen excesivo é indebido trabajo, razón por la que huimos de ellas lo mismísimo que huiría el fraile y en general el confesor, si la deserción no constituyera para éste gravísimo quebrantamiento de un mandato divino, origen y fuente del ordenado vivir y por consecuencia de la felicidad del hombre en este mundo y en las mansiones eternas.

Aún hacen más estos frailes franciscanos en su Convento —, y esto si que satisfará á los que están por lo positivo —: estos frailes franciscanos habrán tenido que suprimir de su presupuesto una pequeña partida, destinada á un objeto moralmente indiferente; pero quien quiera puede ver cómo su verdadera escasez de recursos no priva á los pobres de esta localidad y bastantes forasteros de recibir todos los días, á las doce y quince, abundante comida caliente, sin contar los numerosos pedazos de pan que reparte el portero.

Esa es la vida del fraile franciscano en el Claustro. Orar por los pecadores, sean amigos ó enemigos; estudiar para contribuir al fomento de la civilización legítima; predicar y dirigir á los hombres para que aprendan y marchen por los caminos del bien, es todo lo que hacen estos frailes franciscanos en su Convento.

¿Diría esto el pregonado librito?

Fernando Adrada.

Puebla de Montalbán 5-1911.

(Continuará.)

Círculo Católico.

Publicadas ya las listas de los señores que contribuyen al sostenimiento de la Cocina Económica del Círculo Católico, se han recibido más donativos de los señores que á continuación se expresan:

Cantidades mensuales.

	Pesetas.
M. I. Sr. D. Luis Bello, Lectoral...	2,00
M. I. Sr. D. Francisco F. Valiente, Canónigo.....	5,00
Sr. D. Casimiro Bello, Presbítero....	2,00
• Vicente Moreno de la E., Id....	1,00
• Juan G. Ramírez.....	5,00
TOTAL.....	15,00

Por una sola vez.

	Pesetas.
Excmo. Sr. D. Gumersindo D. Cordovés, Senador.....	100,00
Ilmo. Sr. D. Julio G. Jareño, Presidente de la Diputación Provincial..	25,00
De una persona piadosa.....	3,00
Sr. D. Juan Sevilla, en nombre de una Comisión de jóvenes artistas (1)....	100,00
TOTAL.....	228,00

(1) Esta última cantidad de 100 pesetas se destinó á bonos extraordinarios para todos los obreros del Sindicato, el día de Navidad, con anuencia de los señores donantes.

En el Seminario.

Como honesto exparcimiento de las presentes festividades, y siguiendo antigua costumbre, se celebró el día de la Epifanía, á las seis de la tarde, en el magnífico salón de dicho Centro docente, una velada literario musical.

La numerosa y distinguida concurrencia que llenaba el amplio local, que á pesar de su amplitud resultó insuficiente, era ya una garantía de lo acostumbrados que nos tienen los Colegiales Seminaristas á las nobles lides en que rivalizan el ingenio y el buen gusto presididos por una exquisita moral.

Tenia, sin embargo, este año la velada un carácter especial, y era que se celebraba por el «Apostolado de la Buena Prensa» de dicho Seminario, y por tanto había de dirigir sus principales trabajos á hacer resaltar las indiscutibles ventajas de dicho Apostolado, no sólo en cuanto tenga de positivo en sus obras, sino también por la oposición que ha de hacer á la mala prensa, causa de tantos males.

Los números todos de la velada fueron instructivos y amenos.

El Sr. Martín Ruiz (D. Jesús) demostró bastante acierto en su discurso titulado «Nuestro periódico», bonita prelucción en que expuso el fin del acto que se realizaba y que debía ser manifestación de asidua labor en el mismo sentido.

Abundaron en la misma idea los señores López y López, Tapia, Ruiz de los Paños, Villasante, Ruano, Moraleda y otros, variando la forma y dando amenidad á tan importante asunto.

El Sr. San Miguel y el Sr. del Cerro recitaron poesías, que gustaron, como asimismo el Sr. García de la Parra.

En la parte musical lucieron sus aptitudes los Sres. Eizaguirre y García, como igualmente los demás que formaban el coro de típles en el número titulado «Notas de Arte». El Orfeón estuvo bien.

Gustaron mucho y fueron obligados á repetir los tres niños Eizaguirre y Faraco M. y A. que, con la flauta, el violín y el piano, ejecutaron un bonito concierto.

Después de los números reseñados, y sentiremos si alguno se nos olvida, se puso en escena la zarzuelita Nueva Academia Cómico-Lírica de Gramática Castellana, que no carece de originalidad y tiene alguna parte satírica muy oportunamente empleada. Los personajes estuvieron muy bien caracterizados, principalmente el Sr. López y López.

La presidencia la ocupó el Eminentísimo Sr. Cardenal, que tenía á su lado al Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, Autoridades y muchas personas de distinción, saliendo todos muy complacidos.

Cuantos tomaron parte activa en esta fiesta, alcanzaron muchos aplausos.

Nuestra enhorabuena á los actores y muy sincera al Sr. Rector por el éxito, buen gusto y esplendor de estas ingeniosas fiestas.

R.

Los Reyes Magos en Toledo.

Por la histórica Puerta de Visagra, no sé si montados en blancos corceles á los que seguían gibosos dromedarios ó en caravana de automóviles, entraron ayer tarde en Toledo los Reyes Magos, instalándose en el Cerro de la Virgen de Gracia, en la casa que las Damas Catequistas les bridaron.

En su paso por las calles dejaron en el Hospital de la Misericordia juguetes para los niños enfermos que había en él. Descubrir la alegría de los pequeñuelos al estrechar entre sus manecitas calenturientas las muñecas, fusiles ó guitarras que les entregó la enviada de los Reyes, no es tarea fácil; que mis lectores dejen que su corazón les diga al leer estos renglones, algo de lo que la señorita que representó á los Reyes en el Hospital debió sentir.

La fiesta organizada en el Cerro de la Virgen de Gracia, y que fué presidida por Su Eminencia el Sr. Cardenal Aguirre, no pudo cumplirse en todo su programa porque la impaciencia de los niños era alborotada é inquieta. Para acallar sus afanes infantiles se rifaron cuatro hermosos juguetes que donó á los Reyes el Sr. Cardenal y que fueron la felicidad de sus poseedores.

Los Reyes Magos, después de presentar sus ofrendas al Divino Niño, repartieron entre la gente menuda los centenares de juguetes que en sendos cestos les presentaron sus pajes.

No hemos de ocultar á la publicidad el nombre de las señoritas que representaron el agosto misterio. En la Virgen reconocimos á la Srta. María Teresa Saavedra y en un lindo pajecillo vestido de verde y rojo á su hermana Conchita. San José y Baltasar eran Asunción y María de la Vega; Melchor, Gregoria López Solás; Gaspar, Sacramento Molina, y dos pajes encantadores, Blanca y María Teresa Peñalver y Navarro.

Los pastores y pastoras que cantaron villancicos ante el portal de Belén, eran las niñas de la sección que dirige la Srta. Vicenta Rodríguez, á la que enviamos calurosos aplausos.

Muchos y muy merecidos escucharon las Srtas De Elías como escenógrafas por el artístico portal en que convirtieron un extremo del salón.

Al Director del Apostolado del Catecismo y a la Junta, mil plácemes por haber organizado una fiesta tan hermosa y simpática.

**En el Ayuntamiento.**

Con la sesión del miércoles último dió comienzo la Corporación municipal la temporada de 1911.

A juzgar por la discusión habida, los papas municipales se proponen hacer algunas reformas en la marcha económico-administrativa que ha seguido en años anteriores este Concejo.

Presidió, no el Alcalde efectivo señor Martos, que tan de continuo se encuentra ausente de esta capital, sino el Primer Teniente de Alcalde Sr. Medina. En los escaños rojos se encontraban los Sres. Peláez, Aguirre, Gamero, Martín (D. V.), Muro, Bueno, Ortiz, López (D. R.), Castellanos, Ledesma y López (D. L.). Una vez aprobada el acta anterior, dióse cuenta del único asunto que constaba en el despacho de oficio.

Distribución de fondos para el mes actual. Los Sres. Muro, López (D. L.) y Gamero hacen atinadas observaciones y manifiestan su deseo de que en todas las distribuciones se especifiquen claramente la cantidad, sitio y obreros que se necesiten para ejecutar obras de carácter eventual.

El Sr. Ortiz se muestra conforme con lo expuesto por el Sr. Muro, aunque cree que este asunto, por ser puramente administrativo, debía tratarse en la sesión próxima, toda vez que en esta noche sólo debía ó no aprobarse la distribución.

Después de algunas rectificaciones, se acuerda modificar dicha distribución en el sentido propuesto por el señor Muro de que el presupuesto se distribuya en dozavas partes.

En los ruegos y preguntas el señor López (D. L.) ruega se entere la presidencia de lo que ha satisfecho el Municipio a la Hacienda pública por derechos de arbitrios.

El Sr. Gamero encarece la necesidad de vigilar todos los enseres del Teatro de Rojas, exigiendo responsabilidades a quien corresponda.

También ruega se dé toda la publicidad posible a cuantas obras saquen á concurso por el Ayuntamiento.

El Sr. Ortiz solicita la reparación de la muralla situada en la Puerta de Doce Cantos.

Hasta otra.

Carlota.

**DE LA PROVINCIA**

**Talavera.**

La seriedad de los políticos que hoy nos gobiernan, han tomado sin duda á esta desdichada ciudad como juguete de nochebuena. Hace ocho días se le obligó al cese al Alcalde D. Andres Fernández por haber sido nombrado D. Miguel Ruiz. Este, hace tres días que á duras penas y con dos delegados en la población para ello, tomó posesión del cargo, y hoy, víspera de Reyes, vuelve á estar nombrado D. Andrés. La población comenta estos cambios con profundo disgusto, pues en ellos se demuestra la poca ó ninguna consideración en que se la tiene. La generalidad lo comenta en tal sentido, y los demás, que Talavera figura en el puesto que se merece. Es posible que dentro de dos días vuelva otro cambio, y así pasaremos el tiempo, con frios y emociones.—*El Corresponsal.*

**Pozo de Guadalajara.**

El 26 del pasado será memorable para este piadoso vecindario. A la vez de celebrar la conmemoración del Natalicio del Señor, escuchó el alegre cántico del *Te Deum* para dar gracias á Dios por haber visto realizadas las obras de reparación y blanqueo de su bonita Iglesia Parroquial.

Se han llevado á feliz término debido á la munificencia de nuestro llorado Sr. Cardenal Sancha (q. e. p. d.), á los donativos del Párroco y distinguidas personas piadosas y á la prestación personal de la mayor parte de este vecindario, que con gran entusiasmo ha cooperado para ver cumplidos sus deseos.

Las obras ejecutadas han sido el revoco de toda la torre y enlucido esmerado del interior, habiéndose encargado de verificarlas los competentes maestros D. Julián Salas y D. Tomás López, vecinos de Aranzueque y de Santorcaz, respectivamente. Estos han recibido plácemes sin cuento por su concienzuda labor, así como el inteligente pintor de la ciudad de Alcalá de Henares D. Miguel Sanchez, que ha decorado el Altar Mayor y el Presbiterio con suma habilidad y gusto artístico.

El Párroco D. Angel Mayo Machuca, pronunció en el Ofertorio de la Misa frases de eterna memoria y de gratitud para los donantes, alentando al numeroso concurso á que prosiguiera animado de tan buenos deseos para dar gloria al Dios de las alturas, que centuplica los beneficios y da paz á los hombres de buena voluntad.

Después, el Ayuntamiento, Juzgado municipal y numerosos invitados, pasaron á la casa Parroquial, en donde el Sr. Cura les obsequió espléndidamente con turrones y licores, escuchándose frases de gratitud, contento y enhorabuena por tan fausto acontecimiento.—*Juan Hita.*

**Mazarambroz.**

En el pueblo de Mazarambroz ha puesto fin á su vida, disparándose un tiro en la sien derecha, un individuo llamado Jesús San Valentín Barquez.

Ignoranse los móviles que le indujeran á suicidarse.

**Valmojado.**

Se ha dado conocimiento al Juzgado de instrucción de Illescas de haber sido herido en el antebrazo derecho, por un perro que presentaba síntomas de hidrofobia, el vecino de Valmojado José María de Leon y Salazar.

**Dosbarrios.**

En una finca del término municipal de Dosbarrios, Julián Gómez Platero, vecindado en Yepes, ha amenazado de muerte con una pistola cargada á los guardas particulares jurados que le sorprendieron hurtando aceitunas.

Del hecho tiene conocimiento la Autoridad judicial.

**Yepes.**

Unos pastores que prestaban sus servicios en las inmediaciones del pueblo de Yepes, han encontrado el cadáver de un hombre llamado Santiago Fernández, vecino de Mora, que también como pastor hallábase al servicio de Gregorio Martín Ampudia.

Los Facultativos que han practicado la autopsia del cadáver, dicen que la muerte del Santiago fué repentina y naturalmente producida.

**Portillo.**

Al tratar en el pueblo de Portillo de montar sobre un semoviente que pastaba en un corral de la propiedad de Vicente Ballesteros, tuvo la desgracia de caer á tierra, causando diversas lesiones, un chico de trece años de edad, llamado Aurelio Diaz Guerra Lopez.

El Médico titular del pueblo practicó momentos después la primera cura al citado sujeto, calificando de pronóstico reservado las heridas que sufre.

**Puebla de Montalbán.**

Juan Martín de Eugenio, guarda particular de Puebla de Montalbán, ha puesto en conocimiento del Juzgado municipal el hecho de haber encontrado en una isla del río Tajo un cadáver al parecer de mujer, sin cabeza ni brazos.

Créese que dicho cadáver haya quedado en aquella isla durante las últimas crecidas del Tajo.

El Juzgado instructor del partido se ha personado en el lugar del suceso para instruir las primeras diligencias sumariales.

**DE LA CAPITAL**

**Pésame.**

El día 3 del corriente pasó á mejor vida, confortado con los Sacramentos, el piadoso Sacerdote D. Nicaur Moraleda. Su carácter franco, su vida ejemplar y su devoción á la Santísima Virgen, le habían ganado la estimación de cuantos le conocimos. Fué el continuador del Padre Agustín en la devoción del Rosario de la Aurora, y ni las dificultades ni los insultos de los necios le hicieron abandonar tan santa devoción; solo la dejó cuando las fuerzas del cuerpo le abandonaron. En sus últimos años, cuando ya otra cosa no podía, se pasaba largas horas dedicado á ejercicios de piedad y oración en la Iglesia del Convento de San Antonio. Dios habrá ya recompensado sus virtudes.

Reciban sus hermanos y sobrinos nuestro más sentido pésame y oremos todos por el eterno descanso del difunto.

**Concurso de Madrid.**

Parecen confirmarse los rumores de que ninguno de los concursantes de este Arzobispado

ha sido puesto en terna para la primera provisión de los Curatos de la Diócesis de Madrid.

Quiera Dios que nuestros amigos, como lo son todos ellos, sean más afortunados en la segunda provisión!

**El cólera.**

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

**El Instructivo.**

Hoy y mañana celebrarán velada los Luises de *El Instructivo*, á las seis de la tarde, estrenándose un juguete cómico, original del Socio D. Luis Riesco.

**Notas.**

La *Gaceta de Madrid*, correspondiente al 27 de Diciembre último, anuncia trece dotes de 412.50 pesetas de la fundación de Cornejo Rivadeneira para doncellas huérfanas que aspiren á tomar estado religioso ó de matrimonio y sean pobres y naturales de las provincias de Toledo, Madrid, Cuenca, Ciudad Real y Guadalajara.

En el término de un mes, que fina el 27 del actual, deberán presentar las instancias á la Junta de Beneficencia, calle del Amor de Dios, número 6.

**SECCION RELIGIOSA**

**Cuarenta Horas** - Mes de Enero.—Día 8, Parroquia de Santos Justo y Pastor, y 9 y 10, Capilla del Colegio de Doncellas.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen, cantada, á las seis y media, y por la tarde, á las cinco y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Mañana 8 fiesta mensual del Santo Escapulario. Por la mañana, á las ocho, Misa de Comunión general. Por la tarde, á las cinco, Rosario, Sermón, Procesión y Bendición con el Santísimo.

Predicará el R. P. Gerardo de San Juan de la Cruz, Carmelita Descalzo.

Se gana una Indulgencia Plenaria por la Comunión y otra por asistir á la Procesión.

Los domingos y días festivos Misa coral, cantada por el pueblo, á las diez.

**Convento de Galtanas.**—La exposición del Santísimo se hace todas las tardes á las tres y se reserva á las cinco, previa la recitación de la Estación y el Triángulo.

**Iglesia de Santa Maria Magdalena.** Todos los días, á las siete, siete y media, ocho y ocho y media de la mañana, habrá Misas rezadas.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—Mañana domingo será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

**Parroquia de Santa Leocadia.**—Todos los días, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario ante el Altar de Nuestra Señora de la Salud. Los sábados se canta á continuación la Salve.

**ESTÓMAGO**

Una buena digestión asegura la salud y equivale en la mayoría de los casos á robustez y bienestar físico é intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando á veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminarla. Con el Elixir Estomacal de

**SAIZ DE CARLOS**  
(Stomalix)

se abrevian las digestiones

lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso

PROCURAR ESTÓMAGO A QUIENES CARECEN DE EL por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante, para digerir y asimilar.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo foliado á quien lo pida.

**INTESTINOS**

**Academia de Infantería.**

Próximos á terminar los diferentes contratos verificados por los proveedores de este Centro, para el suministro de artículos á la Intervención de Víveres, se saca á nuevo concurso cuantos dicha dependencia pueda necesitar desde el día 1.º de Febrero de 1911 hasta igual fecha de 1912, incluyendo en ellos las ropas para el personal de cocina y comedor. Las bases podrán ser solicitadas del Sr. Teniente Coronel Mayor, como igualmente los datos que juzguen convenientes respecto al consumo que corresponderá á un término medio de 600 plazas diarias, y las proposiciones, en pliego cerrado y una para cada artículo, deberán ser dirigidas al señor Coronel Director hasta el 15 del presente Enero, debiéndose acompañar muestra de los efectos que haga. La Junta Económica se reserva el derecho de adjudicación caso que así conviniera. El importe de estos anuncios será satisfecho á prorrato entre los contratistas. Toledo 7 Enero 1911.—*El Teniente Coronel Jefe del Detall, JOSÉ GARCÍA TOLEDO.*

**La verdad ante todo.**

Un amigo periodista con interés de obsequiar Me ha ofrecido su diario Por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta, Mas no la quiero aceptar porque la bondad del género es inútil anunciar.

Para qué decir que es bueno mi exquisito Mazapán, Si hasta los del extranjero le vienen aquí á buscar.

Que tengo buenos pasteles no me hace falta decir, Demasiado lo enaltecen los que saben distinguir.

Si es las agujas de carne á qué las voy á anunciar cuando todo el mundo sabe que esta es mi especialidad

Pastillas brea, especiales, tampoco debo nombrar, la demanda es más crecida que puedo yo fabricar.

El gran surtido en flambres El sólo se recomienda y todo el público dice que en esto es la primer tienda.

Que estoy en *Zocodover* no lo digo ni es prudente, Todos saben dónde vive **TELESPORO DE LA FUENTE.**

**VENTA DE CASA**

Por los albaceas testamentarios de D.ª Luisa Larios, se vende la casa número 4 de la plazuela de Santa Isabel y un solar contiguo al Mediodía. Precio y condiciones de venta en la misma casa.

TOLEDO  
IMPRESA DE LA VIUDA DE ELIOS DE J. PELÁEZ  
Comercio, 66, y Luces, 8.



**No bebas más,**  
este vicio no es más que  
nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida, pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del interperante.

**MUESTRA GRATUITA.** Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbale hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al píe indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, por favor escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente á

**COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, London 492**

Depósitos: En Toledo, Farmacia de D. José María de los Santos, calle de la Hata, núm. 23.—En Calzada de Orpesa, Farmacia de D. Justo Fernández.—Talavera de la Reina, Farmacia de D. Pablo Congregado, Medellín, 9.



## ESTATUARIA RELIGIOSA.

### CARTON MADERA

Todas las imágenes que vende esta casa se pueden bendecir é indulgenciar, según se prueba por el Decreto dado en Roma.

En existencia, hay siempre en los tamaños corrientes San José, San Antonio, los Corazones de Jesús y María, la Virgen del Carmen, la Purísima, etc., etc., y para el culto en Iglesias, tanto en imágenes como en crucifijos, se hacen de todos los tamaños.

Se facilitan precios y diseños y los pagos pueden hacerse á plazos convencionales.

ARTÍCULOS DE PLATA MENESES PARA IGLESIAS Y ORATORIOS

**SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA,**  
COMERCIO, 10—TOLEDO



## OPOSICIONES

á 30 plazas de 1.800 pesetas del Ayuntamiento de Madrid.

No se necesita título alguno.

Edad mínima, 17 años; máxima, 40.

Se facilitan contestaciones al nuevo programa.

Clases tarde y noche.

## ACADEMIA MODELO

CAÑIZARES, 2, 4 Y 6. MADRID

Nueva Confitería,  
Pastelería y Repostería

## Tomás Abarrátegui

7—Cuatro Calles—7

TOLEDO

Cafés, bombones, dulces finos y pastas.  
Biquisimos pasteles con toda clase de cremas.

Ensamadas mallorquinas, únicas en Toledo.

**DOMINGO MARTÍN**  
Calderero mecánico.

Construcción de aparatos de destilación, norias, bombas para elevación y extracción de agua, depósitos para agua. Especialidad en cocinas económicas para obreros para carbón y leña, centrales para hoteles, hospitales, etc. Se estaña toda clase de batería de cocina.

TOLEDO

Santa Ursula, 16, y Santa Isabel, 17

Teléfono 135.

Gran taller de Coches y  
Agencia de Transportes

de la

Empresa de coches de los Ferrocarriles

de

Madrid, Zaragoza y Alicante.

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono 54.

COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.

TOLEDO

## JUAN MARTÍN BURRIEL

ANTIGUA CONFITERIA TITULADA LA «LECHUGUINA»

Fábrica del renombrado mazapán verdad de la

## LECHUGUINA

Ricos chocolates elaborados con fórmulas aprobadas por el Laboratorio Municipal de Toledo.

11, Martín-Gamero, 11—TOLEDO

Depósito en Madrid del rico mazapán de la «Lechuguina»

Almacén de Coloniales y Confitería de D. Andrés Díaz Zorita

13—PLAZA DEL PROGRESO—13.

Antigua fundición de campanas

de

Constantino de Linares Ortiz  
Carabanchel Bajo, MADRID

FUNDICIÓN DE CAMPANAS



PÍDASE CATALOGO

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

## B. Cortecero.

Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.—  
Plaza de la Magdalena, núm. 11,  
Toledo.

Taller de escultura  
y  
restauración de imágenes religiosas  
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronceas para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltese este taller.



	PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos.....	14, 16 y 24		1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 480 » .....	14 y 16		1,40, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. » 350 » .....	16		1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.